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Экспертное мнение

Экспертное мнение

«компания ежегодно улучшает  
ключевые показатели надежности»  
пао «россети ленЭнерго» — одна из крупнейших распределительных сетевых 
компаний россии, обеспечивающая ЭлектроЭнергией практически всю террито—
рию петербурга и ленинградской области — более 7 млн человек. генеральный 
директор пао «россети ленЭнерго» игорь кузьмин рассказал корреспонденту 
Business Guide марии бородиной о том, как сейчас выстроены рабочие процессы 
внутри компании, как осуществляется взаимодействие с потребителями,  
государственными органами и другими стейкхолдерами.

BUSINESS GUIDE: ежегодно подготовка к зиме ста-
новится ключевым вопросом для энергетических ком-
паний. как обстоят дела у Пао «россети Ленэнерго»?
иГорЬ кУЗЬмин: Мы получили от Минэнерго рФ 
паспорт готовности электросетевого комплекса ком-
пании к прохождению отопительного сезона 2023–
2024 годов. годовой план работ по техническому 
обслуживанию энергообъектов выполнили на 100%. 
компания ежегодно улучшает ключевые показатели 
надежности в части средней продолжительности 
и частоты перерывов электроснабжения. так, под-
готовлены все необходимые ресурсы для работы в 
осенне-зимний период, в том числе для проведения 
восстановительных работ на энергообъектах в случае 
непогоды. При необходимости резервного электро-
снабжения социально значимых объектов и объектов 
жизнеобеспечения подготовлен 331  резервный ис-
точник подачи электроэнергии.
BG: в начале этого года «россети Ленэнерго» вве-
ли в работу Центр управления сетями (ЦУС). какое 
значение для компании и для ее потребителей имеет 
этот проект? 
и. к.: начнем с того, что запуск такого масштабного 
объекта — дело даже не одного года. его реализации 
предшествовала серьезная работа по техническому 
оснащению, внедрению отечественного программ-
ного обеспечения, повышению квалификации персо-
нала. Центр управления сетями — это качественное 
изменение самого подхода к диспетчеризации элек-
трических сетей. С гордостью могу сказать, что наш 
ЦУС — один из самых передовых в стране. он обе-
спечен прямыми каналами связи с энергообъектами. 
диспетчерский пункт осуществляет информационное 
взаимодействие с мобильными бригадами и задей-
ствованными ведомствами, сокращает время на лик-
видацию технологических нарушений. 
BG: Уже можно говорить о первых результатах его 
работы?
и.  к.: благодаря консолидации управления энерго-
объектами мы уже отмечаем значительное сокра-
щение времени передачи оперативной информации, 
улучшение координации действий филиалов при 
ликвидации технологических нарушений. диспетче-
ры принимают решения централизованно и макси-
мально оперативно.
BG: в этом году в Минэнерго рФ активно обсуждался 
вопрос консолидации бесхозяйных электросетей. Что 
«россети Ленэнерго» делают в этом направлении? 
и.  к.: С  конца 2021 года для ресурсоснабжающих 
организаций гражданским кодексом введена воз-
можность напрямую обращаться в суды для урегу-
лирования статуса в отношении бесхозных линейных 
объектов. С момента появления такой правовой воз-
можности мы ею активно пользуемся. в  регионах 
работы компании было установлено более 500  бес-
хозных объектов. в  отношении всех мы направили 
обращения в суд о признании права собственности. 
После передачи сетей на баланс компании наши спе-
циалисты оценивают их состояние, а дальше все за-
висит от масштаба «бедствия». Сразу после приемки 

электрооборудования в кратчайшие сроки произво-
дится текущий ремонт. если требуется капитальный 
ремонт или модернизация, нужно разработать и ут-
вердить соответствующие мероприятия, приобрести 
необходимые материалы и оборудование и потом 
приступить к работам. также мы ведем активную ра-
боту по консолидации энергообъектов физических и 
юридических лиц, в том числе промышленных пред-
приятий, застройщиков, Снт. наша цель — обеспе-
чить высокие стандарты качества электроснабжения 
потребителей, а также энергетическую безопасность. 
BG: какова сейчас ситуация со спросом на новое тех-
присоединение? 
и. к.: Спрос на услуги технологического присоедине-
ния в Петербурге и Ленобласти ежегодно остается на 
достаточно высоком уровне. Мы обеспечиваем вы-
сокий темп исполнения действующих договоров. По 
итогам девяти месяцев компания уже подключила к 
электрическим сетям более 27 тыс. объектов с общей 
мощностью 804 Мвт. особое внимание традиционно 
уделяем социально значимым объектам. в  Ленин-
градской области более чем 6 Мвт мощности выдано 
высокотехнологичному медицинскому комплексу с 
отделением лучевой терапии и ядерной медицины 
во всеволожском районе, подключены производ-
ственные здания полигона по утилизации отходов в 
тосненском районе. а в Петербурге обеспечено элек-
троснабжение обновленного спортивного комплекса 
«Ска арена» на проспекте Юрия гагарина. более 
6  Мвт дополнительно получил складской комплекс 
крупнейшего в россии завода по производству газо-
турбинных двигателей «одк-климов» в Приморском 
районе.

BG: в  этом году компания заключила ряд соглаше-
ний о сотрудничестве с отечественными производи-
телями энергооборудования. Этого достаточно для 
удовлетворения «технологического голода» в связи 
с ограничениями в области импорта? 
и. к.: Мы на постоянной основе взаимодействуем с 
производителями электротехнического оборудова-
ния для развития отечественной производственной 
базы, научно-технического и инновационного роста 
отрасли в целом. в 2023 году подписали соглашения 
о сотрудничестве с «ПиЭлСи технолоджи», ЗЭто, 
«Мосэлектрощитом». Продолжаем деятельность в 
этом направлении с компаниями «Электроаппарат» 
и «Профотек».

Мы открыты новым предложениям. каждый квар-
тал компания проводит у себя дни презентаций. в те-
кущем году совместно с организацией «опора россии» 
мы провели день производителя: обсудили вопросы 
создания условий для привлечения отечественных 
малых и средних предприятий к разработке и произ-
водству высокотехнологичной продукции, информа-
ционному взаимодействию и реализации совместных 
мероприятий в условиях импортозамещения.
BG: Своеобразный тренд последних лет в бизнесе 
— поиск новых направлений деятельности, в том 
числе нетарифных услуг для регулируемых органи-
заций. «россети Ленэнерго» также вышли на рынок 
коммерческих услуг. Можете подробнее о них рас-
сказать? 
и. к.: в числе наиболее перспективных направлений 
оказания коммерческих услуг на ближайшие пять лет 
я вижу выполнение комплекса проектно-изыскатель-
ских и строительно-монтажных работ. одновременно 

мы уделяем большое внимание новым направле-
ниям, связанным с тенденциями в области защиты 
экологии и энергоэффективности. Это развитие сети 
электрозарядных станций, оказание услуг по оснаще-
нию объектов солнечными электростанциями «под 
ключ», создание и модернизация систем наружного 
освещения. компания участвует в конкурсных про-
цедурах на ведущих интернет-площадках. нашими 
клиентами уже стали крупные муниципальные об-
разования Ленинградской области, петербургские 
унитарные предприятия, частные заказчики.
BG: Подводя предварительные итоги года, какие ре-
ализованные проекты вы бы отметили как наиболее 
значимые для компании и регионов ее работы?
и. к.: кроме ввода ЦУС, который важен для жителей 
обоих регионов, выделю работы по переводу воз-
душных линий электропередачи (ЛЭП) в кабельное 
исполнение в Петербурге. Это особенно важно в ус-
ловиях плотной городской застройки: освобождаемые 
территории могут быть использованы, к примеру, для 
создания транспортных объектов, новых зон отдыха 
для горожан. Повышается надежность электроснаб-
жения, поскольку кабельные линии электропередачи 
не подвержены климатическим воздействиям, имеют 
большую степень защиты. в Ленинградской области, 
помимо важных объектов по технологическому при-
соединению к сетям, считаю значимым ввод в работу 
распределительной подстанции 110  кв для электро-
снабжения строительства химического комплекса ря-
дом с поселком Усть-Луга. n
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центр управления  
сетями — Это качественное 
изменение самого подхода 
к диспетчеризации 
Электрических сетей. 
с гордостью могу сказать, 
что наш цус — один из самых 
передовых в стране. он 
обеспечен прямыми каналами 
связи с Энергообъектами. 
диспетчерский 
пункт осуществляет 
информационное 
взаимодействие  
с мобильными бригадами 
и задействованными 
ведомствами, сокращает 
время на ликвидацию 
технологических нарушений
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